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建国以来重要文献选编第十四册 

中共中央批转粮价问题小组《关于提高粮食收购价格问题的报告》

（一九六一年一月十五日）
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各中央局，各省、市、自治区党委，中央各部委，国家机关和人民团体各党组，军委总政治部： 

  在中央工作会议期间，中央曾指定以陈云同志为首成立一个小组，研究提高粮食价格问题，这个小组已经提出了报

告。中央同意这个报告，批准从今年夏收起，全国粮食收购价格平均提高百分之二十，同时一九六0年已经实行的对主要

产粮区的加价奖励全国平均百分之五，照旧执行，这样粮食收购价共计提高百分之二十五（销价暂不提高）；并且在分明

两年内有步骤地分批分期提高肉、禽、蛋、食油、棉、烟、麻、茶、糖、木材、毛竹等产品的价格。提高价格的具体办法

和时间，由财贸办公室根据报告中所提各项原则另行规定。 

  在提高粮食收购价以后，为了保持市场的大体稳定，同意一九六一年给市场多拨十五万吨钢材，多拨一千万美元的外

汇，进口生产日用品所需要的原料材料。 

  这个文件不要全文下达。各省、市、区党委将此报告向下传达时，有关全国人民币发行总数和城乡人民各占有票子总

数，都不能下达，请你们删去，以免泄漏国家货币发行数的机密。 

  中 央 

  一九六一年一月十五日 

   关于提高粮食收购价格问题的报告 

  （一九六一年一月九日） 

主席并中央： 

  根据主席和中央的指示，我们召集了国家计委、财贸办公室、商业部、粮食部、财政部、人民银行的有关同志，研究

了提高粮食收购价格问题。现在把研究的意见报告如下： 

  （一）经过讨论，大家认为现行的粮食收购价格需要提高。因为：在粮食和经济作物以及其他农产品的比价中，粮食

收购价格是比较偏低的；以出售商品粮为主的地区，农民的收入是比较少的。连续两年自然灾害，农业歉收，农民收入减

少，又因为三年大跃进中，积累较多，分配较少，因此提高一些粮价，使农民手里松动一些，有利于鼓舞农民的生产积极

性。 

  （二）在什么时候提高粮食收购价，有两种不同意见。一种意见是主张今年提；另一种意见是主张今年不提，以后再

提。主张今年提高粮食收购价的人，主要理由是乘现在农村贯彻执行中央十二条政策的有利时机，使出售商品粮的农民多

得到一点好处，促进粮食生产，更有利于实现中央“吃饭第一”的方针。主张今年不提高粮食收购价，以后再提的人，主

要理由是现在票子已经发得多了一些，今年市场商品又供应不足，怕提了粮价，没有物资保证，加重市场压力。经过讨

论，大家认为这两方面的意见都是有道理的，都应当加以考虑。解决的办法是：既要提高粮食收购价，又要少发一点票

子。我们建议，全国粮食收购价平均提高百分之二十（各地区提价幅度有所不同），连同一九六0年已经实行的对主要产

粮区的加价奖励全国平均百分之五，共计提高百分之二十五。在粮食收购价提高百分之二十以后，将增加购买力十亿元。

同时，可以考虑在国家退赔给农民的二十五亿元中，今年只由国家付十五亿元现款，另外十亿元改由人民银行发给期票，

到明年初再支付。这样，既能提高粮价，又能贯彻执行认真退赔的政策，同时又能避免票子投放过多。 

  （三）提高粮食收购价，实际上不仅是提粮价，而且要提高其他农产品的价格。因为粮价是农产品价格的中心，粮食

与各种农产品之间是有比价关系的。今年农民出售农产品的总额，大约是二百六十亿元到三百亿元，其中粮食约为六十亿

元。假定粮食收购价提高百分之二十五，其他农产品的收购价也按平均提高百分之二十五计算（有些经济作物的提价幅度

可以少于百分之二十五；有些在农村集市上出售的小商品，提价幅度可能大于百分之二十五），那末农民出售农产品的总

收入，将增加六十五亿元到七十五亿元左右，这对于整个农业生产将是一个有力的支持，对调整工农关系，进一步巩固工

农联盟是有好处的。我们设想这个提价步骤可以分两年来实现：今年提高粮食收购价，相应地提高油、肉、禽、蛋的收购

价，同时在开放农村集市贸易以后，第三类物资的价格也会上涨一些。这样，在今年提价的农产品大约占农民出售的全部
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农产品的一半左右。明年再提高棉花、烟、麻、茶、糖、木材、毛竹等经济作物的收购价格，大约也占农民出售的全部农

产品的一半左右。 

  （四）在粮食收购价提高以后，提不提粮食销售价？我们设想，粮食销售价在一两年内暂时不提高，职工工资在一两

年内也可以不动。这样，粮价会比较普遍地出现城市销售价低于附近农村收购价的“倒挂”现象。这种“倒挂”现象看起

来是不合理的，但是在目前实行粮食计划供应、管得很紧的具体条件下，只要把工作做好，估计不会出什么乱子，而且在

政治上比较主动。 

  （五）在粮食收购价和其他农产品收购价提高以后，在国家积累方面会发生多大影响？我们设想，今年提高粮食收购

价，不提粮食销售价；明年提高主要经济作物收购价，也不提棉布、针织品、糖、烟等主要工业品的销售价。这样，假定

农民出售农产品的总额为二百六十亿元到三百亿元不变，今年国家积累将会减少十几亿元，明年国家积累将会再减少二十

几亿元。当然，这只是一笔死帐，应当充分估计到，在全面贯彻执行十二条政策的条件下，加上适当提高农产品收购价

格，将会逐步出现许多有利于增加积累的因素。从长期来看，这样做对于促进农业生产的发展是有利的，对于今后逐步增

加国家积累，加速社会主义建设，也是有利的。到会同志一致认为，我国发展农业的根本道路是实现农业的机械化、水利

化、电气化、化学化，国家对农业四化的支援主要是通过财政投资而不是通过提高价格，这是必须首先肯定的。但是，也

应当看到，在我国农产品价格偏低的条件下，提高收购价格也是必需的。 

  （六）在粮食收购价和其他农产品收购价提高以后，在农村集市贸易开放以后，对于城市人民的生活，会发生什么影

响？如果粮食销售价不动，主要工业品销售价也不动，城市物价基本上将是稳定的，这是主要的方面。但是，由于农村集

市贸易的价格比较高，由于油、肉、禽、蛋的销售价格也将随着收购价格的提高而有所提高，城市人民在副食品方面和小

商品（包括一部分农副产品和一部分手工业品）方面将增加一些支出，机关团体也要增加一些支出，估计共为二十亿元左

右，占城市购买力三百二十亿元的百分之六点五。这一部分是城市购买力向农村的转移，其中负担较多的人是收入较高的

人。我们认为，目前在副食品和零星小商品供应不足的情况下，对城市人民来说，当前首要的问题还是有无的问题，只要

有东西可买，贵一点，人们还是愿意的。 

  （七）现在一共发行了九十五亿元票子，这些票子究竟在那些人手里？据我们粗略地估算，在机关、企业、学校、部

队、城乡人民公社工业、生产队等社会集团手里的票子，大约有四十亿元；在一亿三千多万城市人口手里的票子，大约有

二十八亿元，每人平均二十一元左右；在五亿五千万农民手里的票子，大约有二十七亿元，每人平均五元左右。在农民手

里的票子，分布是很不平衡的，经济作物区和城市郊区比较多，产粮区比较少。由此可以看出，现在所谓票子发得多了一

些，主要是指城市人口手里票子多了，而不是农民手里票子多了。城市里票子多的原因，主要是工业建设发展得快，职工

人数增加得快，工资总数增加得多，加上农业灾荒，吃穿商品供应不足，国营商业部门缺乏回笼货币的物资。因此即使不

提高粮价，不执行对农民退赔的政策，在农村里少发一点票子，也还是解决不了城市里票子多、吃穿商品供应不足的问

题。只有让农业逐步发展起来，让那些目前有原料、但是还没有设备或者设备很少的轻工业，例如人造纤维、聚氯乙烯、

合成脂肪酸等逐步发展起来，做到农业和轻工业生产的水平同国家工业建设的规模基本上相适应，才有可能从根本上解决

城市里票子多商品少的问题。因此，我们认为，主席关于农、轻、重的方针必须进一步坚决贯彻，工业对农业的支援必须

进一步加强，人造纤维、聚氯乙烯、合成脂肪酸等轻工业方面的缺门，必须早一点赶上去。 

  （八）在提高粮食收购价和对农民实行退赔款以后，今年市场上购买力和商品之间能不能大体平衡？根据商业部计算

的材料，今年购买力和商品之间，在从各方面增产节约以后，估计还有二十亿元左右的差额，再加上去年大约多发了十亿

元左右票子，一共有三十亿元左右的差额。我们设想，只要首先把今年国家计划已经决定分配给轻工业和市场的物资落实

下来，同时再给市场增加十五亿元左右的商品（给市场多拨十五万吨钢材，即由原定的七十五万吨钢材增加到九十万吨；

多拨一千万元美金进口一些轻工业急需的原材料，例如造搪瓷制品用的黑铁皮，修鞋用的废轮胎，做电筒和热水瓶用的马

口铁等等，另外原定拨给的十八万吨废次钢材，仍旧照拨），就可以大体上顶得住，不致于出大乱子。从政治方面来说，

我们的制度，从生产到分配，都是社会主义性质的，只要依靠群众，发动群众，把思想工作做深做透，把队伍整顿好，就

完全可以避免发生较大的投机倒把现象。从经济方面来说，在必要的时候，还可以再挤出一点商品库存来顶一阵。同时，

只要粮食和主要工业品销售价不上涨，人们对于我们的票子还是信任的，即使手里的票子稍为多一点，也还不致于引起人

心的过分紧张。总之，只要全党重视安排人民生活，安排市场；认真地安排轻工业生产和小商品生产；积极支援农业，争

取农业丰收；坚决压缩社会集团购买力，坚决停止商品赊销，把财权和物资管理权集中到中央、中央局和省三级，我们对

于保证今年市场物价的大体稳定是有信心的。 

  （九）如果中央决定提价，我们设想的步骤是：从今年夏收起，提高粮食和油脂收购价。从今年三月起，提高肉、

禽、蛋收购价和销售价。从今年五月起，提高食油销售价。以上一并在春耕以前向城乡人民宣布。 

  以上意见是否有当，请指示。 

  粮价问题小组 

  一九六一年一月九日 

  根据中共中央文件刊印
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